

V Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales FLACSO 2022

Mauricio Ramírez Núñez¹
Diciembre, 2022

Los días 16, 17 y 18 de noviembre se llevó a cabo con éxito en la ciudad de Montevideo, Uruguay, el V Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales de FLACSO, con el lema Democracia, Justicia e igualdad. Con la participación de más de mil personas de toda la región y en el marco de la celebración de los 65 años de FLACSO se presentaron sobre setenta libros, diversas mesas de diálogo, más de mil ponencias, simposios y conferencias magistrales. Todo esto distribuido en diez ejes temáticos, con especialistas en diferentes áreas de actualidad en las ciencias sociales. La organización estuvo a cargo del Programa FLACSO Uruguay.

Cabe resaltar que este fue el primer gran encuentro presencial del Sistema FLACSO después de la pandemia de la Covid-19, lo cual tuvo una significación especial para todas las personas participantes, así como para quienes forman parte de tan importante institución. Como conferencistas magistrales se encontraron académicas y académicos de renombre como Helena Hirata, Susana Narotzky, Boaventura de Sousa Santos, Sayak Valencia, Emilio Tenti Fanfani y Christophe Dejours, quienes abordaron temas que iban desde el género y las políticas públicas para la inclusión, hasta los retos globales que la era digital y el modelo económico trae consigo para el mundo y la región. Además, en el marco del Congreso se entregó el Doctorado Honoris Causa, mayor distinción de la institución, al doctor Juan Pablo Pérez Sáinz.

Respecto a la participación de la Secretaría General, contó con la presentación de la mesa de diálogo: “China y EEUU en América Latina: ¿hegemonías en disputa?”, como parte de la Cátedra China Contemporánea en conjunto con el Área de Relaciones Internacionales de FLACSO Argentina, una mesa temática: “Prospectiva Latinoamericana en el Siglo XXI, relacionada a temas de género, medio ambiente, desarrollo y

política internacional, y la presentación de tres publicaciones: Nuevas Miradas para el Desarrollo en América Latina, la cual fue la presentación de un libro de ensayos del concurso realizado en celebración del 65 aniversario de FLACSO, ¿Hay Voluntad Política para Construir un Mundo Diferente en América Latina?, libro recién publicado este mes en conjunto entre la Universidad para la Paz (UPAZ) y la Secretaría General de la FLACSO, donde más de una treintena de autores y autoras estudian con detalle las actuales condiciones sociales, políticas, ambientales y económicas de la región para visualizar posibilidades de construcción de alternativas que permitan dar un nuevo rumbo a América Latina y el Caribe; y El aporte de la FLACSO a las Ciencias Sociales en América Latina y el Caribe, el cual se publicará en el año 2023



Hoja informativa N.º 9

¹ Director de Investigación de la Secretaría General de la FLACSO.

Como parte de las conferencias magistrales impartidas en el V Congreso cabe destacar la de la doctora en filosofía y académica mexicana, Sayak Valencia ², invitada por la Secretaría General, quien compartió su charla llamada: Democracias Feminicidas, Estado-Nación y Necromasculinidades. En su ponencia hizo énfasis en la importancia de implementar lo que ella llama políticas de la afectividad y efectividad, haciendo referencia a la lucha contra todas aquellas prácticas de violencia naturalizadas contra las mujeres, personas feminizadas y de género diverso que son víctimas en su cotidianidad de la exclusión social, económica y política, donde la violencia y la muerte parecen ser según la académica, elementos comunes propios de la colonialidad del género cuya consecuencia extrema es la eliminación de poblaciones (cuerpos) potencialmente indóciles, donde las acciones políticas en su defensa son lamentablemente solo post-mortem, o sea, después que ha sucedido un acto violento que acaba con la vida de la persona.



Esto es un grave problema que exige de una atención integral así como una mayor responsabilidad por parte de los estados para que dejen de ser cómplices y vayan más allá incluso de la justicia punitiva, considerando así otros aspectos que incluyan la educación, la sensibilización y el respeto por los derechos humanos de toda persona para poder detener estas situaciones que se viven en toda la región y siguen cobrando día con día la vida de cientos de personas, en lo que la doctora Valencia llama una emergencia invisibilizada.

Por su parte, el sociólogo portugués Boaventura de Sousa ³ compartió en su conferencia sus apreciaciones sobre la situación actual del

mundo y los desafíos planetarios que enfrentamos. Inició su exposición planteando tres retos de nuestra época actual:

- 1- Un nuevo periodo de pandemia intermitente crónica con episodios leves y otros más agudos, pero aún persistentes.
- 2- Catástrofe ecológica o suicidio colectivo en un momento de transición pos-desarrollista en el cual nuestro actual modelo de vida de consumo hace propenso el auge de nuevas pandemias y colapsos eco-sociales a gran escala.
- 3- La guerra en Europa que nos pone también en grave peligro debido a la amenaza nuclear que esta representa.

Argumentaba Boaventura que no hay hasta el momento soluciones globales a estos grandes problemas y que los paradigmas cognitivos tradicionales con los cuales los enfrentamos se quedan cortos para la gravedad de la situación. Más allá de los desafíos mencionados, el sociólogo describe cuatro características del contexto internacional actual:

- 1- Interregno: vivimos en un mundo de monstruosidades y situaciones violentas, con una hiperacumulación de riqueza inmoral, degradación ambiental y altos niveles de incertidumbre.
- 2- Interrupción: una serie de acontecimientos extremos, sociales, políticos y ambientales que llegan y no sabemos exactamente de dónde, lo cual ocasiona una interrupción constante del ritmo de vida.
- 3- Transculturación: no existen identidades claras y hay una búsqueda constante que políticamente genera riesgos de fenómenos extremos.

Así, de cara a esta realidad propone una reflexión profunda que permita ir más allá de lo intelectual hasta llegar a lo personal y de esta manera crear arraigo y compromisos políticos para caminar con los que van más despacio, adoptar nuevas formas de crear vínculos comunitarios, en lo que él denomina un paradigma de los conocimientos y una ecología de saberes, que en lugar de excluir unos de otros, se puedan complementar con las diversas formas de comprensión del mundo y voluntades que existen. En esto, las culturas latinoamericanas y caribeñas tienen mucho que aportar a un mundo en búsqueda de certezas, nuevos modelos para un desarrollo inclusivo y una economía de la vida.

El cierre del congreso estuvo a cargo de Helena Hirata, especialista en teorías y prácticas del cuidado, doctora en Sociología Política y directora de investigación emérita del Centro Nacional de Investigaciones Científicas, asociado a las Universidades de París Saint-Denis y Paris Nanterre. La Dra. Hirata, expuso los resultados de un análisis compara-

² La conferencia de la Dra. Sayak Valencia puede ser vista en el siguiente enlace: <https://youtu.be/wqYoOQIdHKO>

³ La conferencia del Dr. Boaventura de Sousa puede ser vista en el siguiente enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=nD->

de América Latina, Europa y Asia. Así culminó una experiencia muy valiosa, llena de ideas, propuestas e iniciativas para hacer de la región una más inclusiva, democrática, justa y solidaria, en la cual el camino se sigue construyendo con optimismo y esperanza, confiando que el rol de las ciencias sociales y la academia sea cada vez más vinculante en la toma de decisiones de una época carente de un norte claro y compartido.